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LE CONTRASTE ENTRE LA SAGESSE DE 

L’HOMME ET CELLE DE DIEU 
1 Corinthiens 1:17-31; 2:1-16 

LEÇON N° 389 – Cours des Adultes 
 

VERSET DE MEMOIRE: "La sagesse d’en haut est premièrement pure, ensuite pacifique, modérée, 
conciliante, pleine de miséricorde et de bons fruits, exempte de duplicité, d’hypocrisie" (Jacques 3:17).  

I L’Insuffisance de la Sagesse Humaine  
1. La sagesse humaine considère la prédication de la Croix comme une folie: 1 Corinthiens 1:17, 18; Jérémie 

36:21-24.  
2. Elle n’est que temporaire: 1 Corinthiens 1:19; Esaïe 29:14.  

3. Elle est inférieure à la sagesse de Dieu: 1 Corinthiens 1:20-25; 3:18-20; Jacques 3:13-18.  
4. Puisqu’elle n’est pas de la foi, il faut une démonstration physique pour l’établir: 1 Corinthiens 1:22.  

II La Position de l’homme de Dieu dans le Monde  
1. Les "sages du monde" négligent souvent la sagesse céleste: 1 Corinthiens 1:26; 2:6-8.  
2. Les faibles, ceux-là qui n’ont pas assez de connaissance terrestre, lorsqu’ils sont utiles à Dieu, peuvent 

confondre les sages: 1 Corinthiens 1:27, 28; 2 Corinthiens 10:1, 10; Exode 3:11; 4:10-12; Jérémie 1:7-10.  
3. Ils travaillent pour que Dieu reçoive la gloire, et non l’homme:  

1 Corinthiens 1:29-31; 2:1-5; 3:21-23.  

III La Sagesse de Dieu  
1. Elle est spirituellement discernée, et révèle des mystères cachés: 1 Corinthiens 2:7-14; Jean 16:13; 

Romains 11:33.  
2. Elle est promise aux croyants: 1 Corinthiens 2:15, 16; Jacques 1:5; Ecclésiaste 2:26.  

COMMENTAIRE  

Les Grecs  
Corinthe était un centre du savoir. Là se trouvaient beaucoup de Grecs qui se glorifiaient de leur sagesse 

terrestre. La culture et le savoir de la Grèce remontent au début de l’histoire. Après l’expérience de Paul à 
Athènes, il comprit qu’il fallait mettre en contraste la sagesse de l’homme et la sagesse de Dieu. Aujourd’hui 
encore, beaucoup de gens recherchent une religion intellectuelle au lieu d’une expérience du cœur.   

La philosophie a conduit les gens dans cette direction, et une grande partie de la philosophie a été incorporée 
dans les opinions religieuses d’aujourd’hui, tout comme à l’époque Grecque. "Christ m’a envoyé… pour 
annoncer l’Evangile, et cela sans la sagesse du langage, afin que la croix de Christ ne soit pas rendue vaine". 
Pourquoi la sagesse la rendrait-elle vaine? Si une grande partie de la sagesse du monde était utilisée, les gens 
ordinaires ne pourraient pas la comprendre. Lorsque les ministres mettent l’accent sur le côté intellectuel de 
l’Evangile, leur religion n’a pas de vie en elle. Ce genre de religion appartient au monde.  

Les Grecs, par leur philosophie s’efforçaient d’atteindre la connaissance de Dieu. Aussi profondément qu’ils 
allaient et aussi parfaits qu’ils étaient, ils n’ont jamais atteint leur but. Parfois, ils pensaient avoir atteint leur but, 
et leurs conclusions étaient tirées; mais, ils étaient loin de la puissance salvatrice de Christ. Pour les Grecs, la 
prédication de la croix de Christ était une folie. A l’Aréopage, les Grecs écoutaient très respectueusement Paul 
jusqu’à ce qu’il parlât de la résurrection. C’en était trop pour eux; ils secouèrent la tête. La sagesse du monde 
repose sur le matérialisme. Elle exclut complètement le surnaturel. Le thème principal de l’Evangile est la 
résurrection, et c’est un évènement surnaturel.  

Les Juifs  
"Les Juifs demandent un signe". Jésus fit des commentaires sur une génération qui cherche un signe. Il les 

qualifia d’adultères et de pécheurs. Il y a des gens qui mettent l’accent sur les signes. La Bible déclare que si nous 
croyons à la vérité, les signes suivront. Les disciples allaient partout prêcher, Dieu travaillait avec eux et 
confirmait la Parole par les signes qui suivaient – ce n’est pas eux qui suivaient les signes, mais c’est les signes 
qui les suivaient.  

Les Appelés  
Les Grecs faisaient grand cas de la Sagesse: elle faisait partie de leur profession. L’art oratoire était une 

profession pour eux. Paul indique ici deux classes – les Juifs d’une part, et les Païens d’autre part. Puis, il fait 
intervenir la troisième classe. "Nous, nous prêchons Christ crucifié; scandale pour les Juifs et folie pour les Païens, 
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mais puissance de Dieu et sagesse de Dieu pour ceux qui sont appelés, tant Juifs que Grecs". L’appel a été lancé 
sur toute la terre, nul n’est exempt de l’Appel; mais c’est l’homme qui y répond qui est compté parmi les appelés.  

Christ est la sagesse de Dieu; en Lui "sont cachés tous les trésors de la sagesse et de la science" (Colossiens 
2:3). Cela nous donne matière à réflexion. Christ, qui marchait sur les rives de la Galilée, à la recherche des 
hommes de cette côte, n’est pas descendu parmi les scribes et les Pharisiens ou les membres du Sanhédrin pour 
avoir Ses disciples ; mais, les plus humbles parmi le peuple étaient ceux qu’Il avait choisi. Il avait une sagesse 
sans borne, à tel point qu’Il était une merveille à Son époque, même quand Il était enfant, pour ce qu’Il savait et 
disait.  

Ses disciples étaient traités d’ignorants et d’incultes, mais leurs paroles étaient toujours présentes dans le 
plus grand Livre de sagesse que le monde ait jamais connu. C’est d’eux que dépendait la codification de 
l’Evangile, sa présentation telle que nous la connaissons dans le Nouveau Testament. Ils avaient été avec Lui 
dans une école pendant trois ans et demi, dans le but exprès de les préparer à cette tâche. Nous sommes dans une 
grande école, lorsqu’il s’agit de l’Evangile – le véritable Evangile. Nous ne sommes pas dans un groupe scolaire 
où l’Evangile est analysé, disséqué et étudié d’un point de vue intellectuel. Les tests et les épreuves constituent 
l’enseignement pratique de l’Evangile. Les leçons apprises de cette façon descendent non pas là où vous pensez, 
mais "là où vous vivez", dans les parties les plus profondes de votre être. Si les leçons ne sont pas apprises, le 
Seigneur peut vous faire passer par une vallée très sombre afin de vous rapprocher de Lui.  

Les Choses qui ne Sont Point  
"Mais Dieu a choisi les choses folles du monde pour confondre les sages". Regardez l’exemple de l’homme 

aveugle de naissance que Jésus guérit. Il reconnut la puissance de Dieu et commença à en témoigner aux 
Pharisiens qui "lui répondirent: tu es né tout entier dans le péché, et tu nous enseignes! Et ils le chassèrent". Les 
hommes sages furent confondus par le pauvre, mendiant et aveugle.  

Dieu a choisi les choses "qui ne sont point, pour réduire à néant celles qui sont". Une fois, la Samarie fut 
entourée par l’armée des Assyriens. Dieu leur fit entendre un bruit. Ils pensèrent que des cavaliers et des chars 
venaient contre eux. Ils n’attendirent pas pour seller leurs chevaux, pour faire leurs bagages, mais ils coururent à 
pied aussi vite qu’ils le pouvaient, laissant leurs vêtements éparpillés le long du chemin. Que fuyaient-ils? Rien! 
Dieu peut prendre les choses qui ne sont point pour réduire à néant celles qui sont.  

Christ  
"C’est par lui que vous êtes en Jésus-Christ, lequel, de par Dieu, a été fait pour nous sagesse, justice, 

sanctification et rédemption". Maintenant, Paul se tourne vers les appelés et leur dit que s’ils veulent la sagesse, 
ils doivent mieux connaître le Seigneur JésusChrist. Voyez ce que cette association fit pour Jean. Ses écrits sont 
des chefs-d’œuvre de littérature. Lisez ce que le rude pêcheur, Pierre, écrivit dans ces deux Epîtres et vous y 
trouverez une vérité qui vous fera tressaillir jusque dans votre être.  

Nous avons un rédempteur, Celui qui fit l’Expiation, sur qui nous pouvons nous appuyer, vers qui nous 
pouvons nous tourner à chaque heure de faiblesse ou de tentation; mais Jésus n’avait pas d’expiation à regarder. 
Il était l’Expiation. Il devait accomplir la Loi à la lettre, et Il le fit. Ce n’est que par Sa mort que nous avons la 
sanctification et la rédemption. En qui d’autre pourrions-nous nous glorifier? "Car je n’ai pas eu la pensée de 
savoir parmi vous autre chose que JésusChrist, et Jésus-Christ crucifié". Vous pouvez voir à quoi Paul limita son 
ministère et sa prédication. C’était à Christ crucifié, qui est le thème central de l’Evangile.  

Le Saint-Esprit  
"Et ma parole et ma prédication ne reposaient pas sur les discours persuasifs de la sagesse, mais sur une 

démonstration d’Esprit et de puissance". Chaque fois que l’Esprit et la puissance font défaut, tout échoue. La 
prédication sans l’Esprit est aussi morte qu’un moteur électrique sans électricité. Le seul effet, que le ministère 
d’un homme peut avoir, est celui que l’Esprit de Dieu apporte. Si un homme perd l’Esprit de Dieu de son cœur 
et de sa vie, il n’est qu’une motte d’argile.  

Il existe une sagesse cachée aux yeux du monde. Un mystère que Dieu révèle par Son Esprit. Jésus a dit: 
"Quand le consolateur sera venu, l’Esprit de vérité, il vous conduira dans toute la vérité" (Jean 16:13). Le Saint-
Esprit est un gage de notre héritage, et c’est par l’Esprit que nous recevons un petit aperçu de ce que Dieu a 
préparé pour ceux qui L’aiment. Tout comme l’homme comprend les choses de l’homme, de même l’Esprit de 
Dieu comprend les choses de Dieu. Il serait insensé d’expliquer à un chien comment une radio fonctionne. Il peut 
être un chien très intelligent, mais ce n’est pas de son ressort. De même l’homme animal ne peut pas connaître 
les choses de Dieu, parce que c’est spirituellement qu’on en juge; en d’autres termes, elles ne sont pas de son 
ressort.  

L’homme, par son intellect est capable de résoudre plusieurs problèmes difficiles et d’accomplir de grandes 
prouesses d’ingénierie; mais quand il s’agit des choses spirituelles, son intellect échoue. Les Paroles de Jésus 
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nous en révèlent le secret: "Je te loue, Père, Seigneur du Ciel et de la terre, de ce que tu as caché ces choses aux 
sages et aux intelligents, et de ce que tu les as révélées aux enfants. Oui, Père, je te loue de ce que tu l’as voulu 
ainsi" (Matthieu 11:25, 26).  

 
QUESTIONS  

1. Citez les trois catégories de personnes dont il est question dans la dernière moitié du chapitre 1.  
2. Pourquoi l’Evangile parut-il une folie pour les Grecs?  

3. Pourquoi la prédication de Christ crucifié fut-elle une pierre d’achoppement pour les Juifs?  
4. Qui sont "les appelés"?  

5. Pourquoi devrions-nous nous glorifier en Christ seul et non en un homme?  
6. Quel était le thème de la prédication de Paul?  

7. Pourquoi Paul n’utilisait-il pas "les discours persuasifs de la sagesse" dans sa prédication?  
8. Comment connaissons-nous les choses de Dieu?  

9. Pourquoi l’homme animal ne peut-il pas connaître les choses de Dieu?  
10. Quelles sont quelques-unes des "choses viles" que Dieu a choisies pour réduire à néant celles qui sont?  


